

News aus dem ZIV

Sehr geehrte Frau Kollegin, sehr geehrter Herr Kollege,
wir möchten mit Ihnen das neue Jahr willkommen heißen,
wünschen Ihnen alles Gute und dass Ihre Wünsche und Vorhaben
gelingen und dass Sie gesund bleiben!

Auch die Kliniken Köln starten mit Visionen, Perspektiven und
Plänen und haben Ende des vergangenen Jahres noch einen
besonderen Rückhalt erfahren: Die Kliniken Köln verbleiben in
kommunaler Trägerschaft und erhalten vorbehaltlos finanzielle
Unterstützung durch die Stadt Köln. Dafür sind wir sehr dankbar,
freuen uns auf neue Chancen und blicken zuversichtlich in die
Zukunft.

Mit unserem Newsletter werden wir Ihnen weiterhin über aktuelle
Entwicklungen und Neuigkeiten aus unserem Zentrum für
interdisziplinäre Viszeralmedizin berichten. Als Beispiel für eine
solche Neuentwicklung mit deutlichem Benefit für unsere Patienten
steht das innovative, von Prof. Dr. Arno Dormann entwickelte
Produkt mit dem Markennamen „Flamingo“, welches weltweit durch
die Firma Fuji® vertrieben wird.

Darüber hinaus ist die hohe Qualität unserer Arbeit mehrfach
ausgezeichnet bzw. nachgewiesen worden. Hier sind die
Verleihung des „German Medical Award“ an Prof. Dr. Arno
Dormann im Rahmen der MEDICA, aber auch die Auszeichnung
der höchsten Qualität der Gallenblasen-Operation an unseren
beiden Standorten durch die AOK zu nennen.

Zudem ist unser Gefäßzentrum in Köln-Merheim in 2023 wieder mit
der höchsten Zertifizierungsstufe als Shunt-Referenzzentrum
ausgezeichnet worden.

Wie Sie sehen können, optimieren wir im ZIV nicht nur die
organisatorischen Strukturen, sondern verbessern auch laufend
die Qualität der Patientenversorgung.

Mit besten Grüßen im Namen des ZIV-Teams



Prof. Dr. med. Arno Dormann
Direktor ZIV
Chefarzt Klinik für Gastroenterologie, Gastrointestinale Onkologie,
Gastrointestinale Infektionen und Ernährungsmedizin

Direktorium des ZIV

Prof. Dr. med. Arno Dormann
(Direktor)

Prof. Dr. med. Marko Aleksic

Prof. Dr. med. Claus F. Eisenberger

Dr. med. Oliver C. Schemanski M.Sc.

Annett Elze und Tanja Nothelle

E-Mail: ziv@kliniken-koeln.de

Auszeichnung als Shunt-Referenzzentrum

Seit 2019 ist das Gefäßzentrum in Köln-Merheim von der unabhängigen Zertifizierungsstelle ClarCert mit der höchsten Zertifizierungsstufe als erstes Shunt-Referenzzentrum im Rheinland ausgezeichnet. Die Auszeichnung wurde nun erneut bestätigt.

Die Zahl der Dialysepatient*innen, die mehrmals pro Woche auf eine Blutwäsche angewiesen sind, beläuft sich in Deutschland derzeit auf etwa 100.000 Menschen – Tendenz steigend. Für die Dialyse ist eine optimale Shunt-Anlage unverzichtbar. In unserem Gefäßzentrum garantiert die interdisziplinäre Zusammenarbeit unserer Expert*innen für Nieren-, Gefäßerkrankungen, Gefäßchirurgie und Radiologie für den einzelnen Patienten die bestmögliche Therapie unter Berücksichtigung der individuellen Gegebenheiten.

Ihr Ansprechpartner

Prof. Dr. med. Marko Aleksic,
Leiter der Sektion Gefäßchirurgie

Weltweites Patent für Erfindung

Im Ernährungsteam der Kliniken Köln arbeiten seit 2005 viele kluge Köpfe, deren gute Ideen bei der täglichen Arbeit Anwendung finden und manchmal auch patentiert werden können. Ein Paradebeispiel für eine solche Innovation mit Patentierung ist ein „Burried Bumper, Papillotom für perkutane endoskopische Gastrostomie“, entwickelt von Prof. Dormann. Dank dieser Erfindung können festgewachsene Sonden, die für eine künstliche Ernährung verwendet werden, erstmals auf minimalinvasive Weise und ohne chirurgisch-operative Eingriffe endoskopisch entfernt werden. Diese Lösung erleichtert den Patient*innen die Behandlung erheblich.

Das innovative Produkt wird weltweit unter dem Markennamen „Flamingo“ durch die Firma Fuji® vertrieben. Detaillierte Informationen sind im Fachartikel von Prof. Dormann in „Therapeutische Endoskopie im Gastrointestinaltrakt“, Springer Verlag, nachzulesen.

German Medical Award

Prof. Dormann wurde auf der Fachmesse Medica in Düsseldorf unter der Schirmherrschaft von NRW-Gesundheitsminister Karl-Josef Laumann mit dem German Medical Award für Gastroenterologie geehrt. Die Jury hat mit der Auszeichnung seine jahrzehntelange Arbeit und Erfahrung in dem speziellen Fach der Gastroenterologie gewürdigt.

Neben seiner klinischen Tätigkeit als Chefarzt und Direktor des ZIV setzt Prof. Dormann großes

Engagement in die Lehre und Ausbildung des medizinischen Nachwuchses, u. a. als wissenschaftlicher Autor mit mehr als 250 Publikationen in Fachjournals, die in zahlreichen Auflagen und in zehn verschiedenen Sprachen publiziert wurden. Zudem führte er diverse internationale Kooperationen und Workshops durch und hielt mehrere hundert Vorträge und Seminare. Seine Veröffentlichungen erreichen ein hohes Maß von wissenschaftlichem Impact - deutlich mehr, als in der Gastroenterologie üblich.

Fit for ZIV

Das Behandlungsspektrum im ZIV ist groß; entsprechend vielfältig und anspruchsvoll sind die Einsatzbereiche in der Pflege. Je nach Station sind neben den allgemeinen pflegerischen Aufgaben Zusatzqualifikationen gefragt.

Um für diese herausfordernden Aufgaben fachlich und persönlich fit zu sein und zu bleiben, bieten wir speziell für die Pflege interprofessionelle und interdisziplinäre Fort- und Weiterbildungen an wie z. B. Endoskopie-Fachkraft oder Pflege in der Onkologie. Mit der hausinternen Reihe „Fit für ZIV“ finden regelmäßige Cross-over Schulungen z.B. zum Thema Ernährung, Stoma, Wundmanagement sowie Quick-Schulungen nach aktuellem Bedarf statt.

Darüber hinaus ist es den Pflegekräften möglich, auf Wunsch an ärztlichen Fortbildungen, ethischen Fallbesprechungen, Teamvisiten, Pflegevisiten, Managementkursen und Fortbildungen zur persönlichen Weiterentwicklung teilzunehmen.

Gallenblasenchirurgie

Die hervorragende Qualität der Gallenblasen-OPs bei den Kliniken Köln ist durch Routinedaten der AOK unabhängig bestätigt worden. Bewertet werden die Krankenhäuser in dieser Analyse anhand von Indikatoren, die im Behandlungsverlauf aufgetretene Komplikationen sowie unerwünschte Folgeereignisse berücksichtigen. Die im Gesundheitsnavigator der AOK online abrufbare Analyse zeigt für sowohl den Standort Merheim als auch den Standort Holweide eine überdurchschnittliche Qualität für die "Gallenblasenentfernung bei Gallensteinen". An unseren beiden Standorten haben wir dafür drei von drei AOK-„Bäumchen“ erhalten, was nur sehr wenige Kliniken in Köln und Umgebung erreichen konnten.

Ihr Ansprechpartner

Prof. Dr. med. Dirk R. Bulian
Leiter des Bereiches Minimal-invasive Chirurgie
einschl. NOTES-Chirurgie